

Serie Análisis de Coyuntura

TEMA DEFENSA



Mayor presupuesto y poder para los militares en el gobierno de Xiomara Castro. ¿Y la apuesta a la desmilitarización y de políticas no mano dura?

Noviembre, 2022

2

Cómo citar este documento:

Mayor presupuesto y poder para los militares en el gobierno de Xiomara Castro. ¿Y la apuesta a la desmilitarización y de políticas no mano dura?. Noviembre, 2022

Autora:

Mirna Flores

Edición: Claudia Mendoza

Foto de portada: <https://somosasihn.com/nacionales/alrededor-de-20-mil-agentes-seran-parte-del-plan-antiextorsion/>

Esta es una publicación que forma parte de la serie “Análisis de Coyuntura”. Las ideas aquí expresadas son responsabilidad exclusiva del CESPAD.

Tabla de Contenido

I. Introducción	4
II. Ejes de monitoreo: relaciones civiles-militares, presupuesto, roles y funciones, equipamiento	6
1. Relaciones civiles-militares	6
2. Incremento en el Presupuesto de la Defensa	6
3. Atención de emergencias provocadas por las lluvias	8
4. Acciones contra el narcotráfico.....	8
5. Acciones de la Policía Militar de Orden Público	9
III. Análisis del Sector Defensa en el contexto del gobierno de Xiomara Castro	10
1) Las relaciones entre los mandos civiles y militares se fortalecen	10
2) La Defensa, sigue siendo el monopolio exclusivo de las Fuerzas Armadas.....	11
3) Se fortalecen los roles militares en la seguridad pública	12
4) Se incrementan los presupuestos y los “nuevos” roles militares	12
5) Conclusiones	13
6) Monitoreo del sector defensa. 23 de Septiembre-25 de noviembre.....	14

I. Introducción

En el marco del cese del conflicto centroamericano en los años 90s, las Fuerzas Armadas de Honduras redujeron su poder en la región. El andamiaje institucional construido, parecía indicar que no había vuelta atrás a la militarización y al cese de los golpes de Estado¹. Los cambios en el sector Defensa en el caso de Honduras, condujeron a la reducción del presupuesto, reducción de efectivos militares, cambios en la carrera militar, demandas de castigo contra las violaciones de los derechos humanos cometidos en la década de los 80s.

No obstante, la pacificación no llegó con la firma de los Acuerdos de Paz; la región del “Triángulo Norte” se convirtió en una de las más violentas del mundo. Las deportaciones masivas de jóvenes de Estados Unidos a sus países de origen volvieron más complejo el problema de la violencia juvenil. La respuesta a la conflictividad que generaban las maras, desde el 2003, durante el gobierno de Ricardo Maduro, fue punitiva y represiva, dando como resultado la sobrepoblación en las cárceles de jóvenes mareros. En la primera década de siglo XXI, también se expande el narcotráfico y Honduras se perfila como lugar de paso de las drogas.

El golpe de Estado del 2009 debilitó la institucionalidad del Estado y la capacidad de las instituciones de seguridad y justicia de responder a la conflictividad política y social en el marco del Estado de derecho. El 2011 y 2012 fueron los años en los que se alcanzaron las tasas de homicidios más altas del mundo, de 86.5 y 85.5 muertes por 100,000 habitantes respectivamente. También quedó develada la colusión de los miembros de la cúpula policial y mandos intermedios con el narcotráfico y las redes de la criminalidad organizada.

El fortalecimiento del enfoque militarista para enfrentar la inseguridad y la conflictividad social, durante el gobierno de Juan Orlando Hernández, dio lugar a la creación de una Policía Militar de Orden Público (PMOP), adscrita a las Fuerzas Armadas (que fue cuestionada y denominada por la oposición como como la Guardia Pretoriana de JOH, siglas que apelan al nombre de Hernández), y que junto a otros cuerpos de policías militarizados salieron a las calles a reprimir no

1 Argueta Otto y Knut Walter. 2021. <https://sv.boell.org/sites/default/files/2021-08/Funci%C3%B3n%20Militares%20Centroam%C3%A9rica.%20APAZ-hbs.pdf>

sólo a los actores de la violencia asociada a la criminalidad, también a reprimir la protesta social. La PMOP fue fortalecida con los recursos provenientes de la Tasa de Seguridad Poblacional, fondos que fueron manejados en medio de la opacidad que les permitía la Ley para la Clasificación de Documentos Públicos relacionados con la Seguridad y Defensa Nacional, conocida como “Ley de Secretos”, que impedía conocer el destino de los fondos públicos captados como impuesto.

En el 2017, en medio de las protestas ciudadanas que tuvieron su asidero en el fraude electoral y la reelección ilegal de Hernández, los militares, policías y la policía militar reprimieron las protestas, dejando al menos 21 personas que perdieron la vida en manos de los cuerpos de seguridad, según la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas (OACNUDH). El régimen de JOH fortaleció y amplió las funciones de vigilancia y represión del ejército, al mismo tiempo que se fortalecía al narcotráfico y las redes del crimen organizado que gozaban de la protección de políticos, funcionarios, policías y militares.

Este recuento breve, intenta no omitir que la militarización en el país ha sido un proceso largo, y que bajo el nombre de remilitarización se trata de poner énfasis en el retorno de los militares, tras un breve periodo de debilitamiento en los años 90s. En el contexto del nuevo gobierno de Xiomara Castro y de su compromiso para desmilitarizar la seguridad, desestimando la mano dura, como lo establece su plan de gobierno (porque la mano dura no ha tenido resultados en ninguna parte de mundo), cabe preguntarse: ¿qué está haciendo el gobierno en el ámbito de la Defensa? ¿se está debilitando o reforzando la remilitarización?, ¿cuáles son esas nuevas formas de poder militar que estarían limitando las transformaciones profundas del Sector Defensa?, ¿será necesario un debate profundo sobre el rumbo que debe tomar la institución militar y el Ministerio de Defensa?

En este informe hacemos la revisión y análisis de los temas que han estado en la agenda de la Defensa, del 25 de septiembre al 25 de noviembre, teniendo como ejes: las relaciones civiles-militares, las demandas de presupuesto y recursos; la expansión de roles y funciones. Sin duda, el contexto regional sigue mostrando un fuerte fortalecimiento de las tendencias militaristas, por ese motivo, el gobierno actual tiene el reto de materializar los compromisos establecidos en su plan de gobierno, avanzando en la desmilitarización del Estado y la sociedad.

II. Ejes de monitoreo: relaciones civiles-militares, presupuesto, roles y funciones, equipamiento

En el monitoreo y seguimiento al Sector Defensa se pueden identificar los siguientes ejes temáticos que involucran a distintos actores: militares, gobierno, Congreso Nacional, Secretaría de Defensa, Secretaría de Finanzas, Policía Militar de Orden Público, entre otras.

1. Relaciones civiles-militares

El jefe del Estado Mayor Conjunto de Honduras, que conglomerara las fuerzas militares aéreas, marítimas y Fuerzas Armadas, José Jorge Fortín, reiteró su apoyo a la presidenta Xiomara Castro y tachó de falsa la especulación de un golpe de Estado del que han hablado varios sectores políticos.

“Estamos claros en nuestra misión y le hemos manifestado a nuestra Comandante General nuestro apoyo”

*...“Es información totalmente falsa (especulación de un Golpe de Estado) y continuamos apoyando a nuestra Comandante General y al señor Ministro de Defensa”.*²

2. Incremento en el Presupuesto de la Defensa

El Presupuesto General de Ingresos y Egresos que todavía está en proceso de revisión, crecerá en aproximadamente 8.8%, en relación con el año 2022. La Secretaría de Finanzas contempló un incremento del 17% para el Sector Defensa y de 14% para el Sector Seguridad. Ambos montos son superiores al incremento porcentual que recibiría Salud y Educación de 8% y 7% en 2023, respecto al año 2022³.

2 Proceso Digital. 27/octubre/2022. <https://proceso.hn/jefe-castrense-reitera-apoyo-a-presidenta-castro-y-tacha-de-especulacion-un-golpe-de-estado/>

3 Criterio.hn. 17/11/2022. <https://criterio.hn/salud-y-educacion-entre-los-presupuestos-que-menos-creceran-de-cara-a-2023/>

Presupuesto asignado a Seguridad, Defensa, Salud y Educación. Año 2023

Secretaría	Año 2022	Año 2023	Incremento %
Secretaría de Seguridad	7 850 251 535	9 202 258 600	17%
Secretaría de Defensa	9 336 149 156	10 662 758 329	14%
Secretaría de Salud	24 735 082 455	26 638 801 518	8%
Secretaría de Educación	35 512 731 039	38 109 509 221	7%

Fuente: Proyecto de Presupuesto de Ingresos y Egresos, 2023. Datos tomados de Escalante, Luis. Criterio hn- 26/noviembre 2022. <https://criterio.hn/salud-y-educacion-entre-los-presupuestos-que-menos-creceran-de-cara-a-2023/>

Es evidente el respaldo que las Fuerzas Armadas están recibiendo de parte de la administración Castro, en el marco del proyecto de presupuesto que prevé un incremento en ambas instituciones: Seguridad y Defensa. Sin embargo, el gobierno, con esa decisión, se aparta de los compromisos asumidos en el plan de gobierno, de *“priorizar los sectores de salud, educación, e inversión por encima del presupuesto de la defensa, seguridad que se incrementaron en los gobiernos nacionalistas”*⁴.

Sobre el incremento en Defensa, el Secretario de Estado en esta área, José Manuel Zelaya, confirmó la compra de seis helicópteros por parte del gobierno; los primeros dos se adquirirán en el 2023. Los helicópteros que se pretenden comprar son Huey-II, y para ese efecto, el Secretario de Defensa solicitó un anticipo del 20% del presupuesto estimado para el 2023, solicitud que no procede, según la opinión legal del Ministerio de Transparencia⁵, ya que únicamente se puede hacer compras directas para obras públicas. La Secretaría de Transparencia determinó que, para dar un anticipo con esos fines, se debe reformar la normativa de contratación del Estado⁶.

La petición del Ministro de Defensa tiene como antecedente la autorización gubernamental a la Secretaría de Defensa, para realizar compras y contrataciones directas, mediante Decreto Ejecutivo PCM-375-D-2022. Este Decreto autoriza la realización de compras y contrataciones directas para adquirir directamente ar-

4 CESPAD, 2022. <https://cespad.org.hn/wp-content/uploads/2022/10/Monitoreo-Defensa-1.pdf>

5 El Heraldo. 24/octubre/2022. <https://www.elheraldo.hn/honduras/freno-anticipo-presupuesto-secretaria-defensa-helicopteros-OF10621249>

6 Véase opinión legal 15-2022 de la Secretaría de Transparencia. En el Heraldo. 17/noviembre/2022. <https://www.elheraldo.hn/honduras/compra-helicopteros-secretaria-defensa-honduras-HN10955064>

mamento y equipo militar, repuestos, materiales, insumos y más. Además, para contratar servicios, soportes, licencias para investigación, comunicación e inteligencia según estime conveniente⁷.

3. Atención de emergencias provocadas por las lluvias

En este ámbito, en el período del monitoreo, el Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas reactivó el *Centro de Operaciones Conjunta COC*⁸, que cumplirá con el trabajo de monitoreo permanente de las zonas vulnerables, y la movilización del personal que atenderán las emergencias. El centro cuenta con toda la tecnología de punta para el monitoreo y gestión de la ayuda.

Complementariamente, la *Embajada de los Estados Unidos puso a disposición de las Fuerzas Armadas 18 helicópteros de la Fuerza de Tarea Conjunto Bravo para atender emergencias*⁹.

4. Acciones contra el narcotráfico

Las Fuerzas Armadas han informado que han tenido mayores logros en las acciones contra el narcotráfico, en relación con años anteriores. Los datos registrados por SEDENA reflejan mayores logros de las acciones militares en materia de seguridad, en comparación con los años anteriores. Entre los logros se señalan: la incautación de un total de 4,764 paquetes, conteniendo supuesta droga cocaína; se han erradicado 3 millones 158 mil 913 de arbustos de hoja de coca, 24 mil 982 de marihuana decomisadas en diferentes operaciones en el escudo terrestre, aéreo, marítimo, y un total de 352 mil 166 plantas de marihuana cortadas e incineradas. Asimismo, se han desmantelado 22 narco laboratorios, 372 armas de fuego sacadas de circulación, en manos de estructuras criminales, y 6 mil 661 proyectiles sin percutir en los departamentos de Colón, Atlántida, Olancho, Gracias a Dios. Al menos 13 áreas clandestinas de aterrizaje (narcopistas) han sido inhabilitadas en acciones del escudo terrestre, en los nueve meses del presente año¹⁰.

7 El Heraldo. 14/octubre/2022. <https://www.elheraldo.hn/honduras/poder-ejecutivo-compra-equipo-militar-secretaria-defensa-CM10493320>

8 Proceso Digital. 23/septiembre/2022. <https://proceso.hn/estado-mayor-conjunto-reactiva-el-coc-por-emergencia-a-causa-de-lluvias/>

9 Proceso Digital. 23/septiembre/2022. <https://proceso.hn/18-helicopteros-de-la-fuerza-de-tarea-conjunto-bravo-a-disposicion-para-atender-emergencias/>

10 Proceso Digital. 28/septiembre/2022. <https://proceso.hn/casi-5-mil-paquetes-de-cocaina-incautados-y-22-narcolaboratorios-abolidos-este-2022-en-honduras/>

5. Acciones de la Policía Militar del Orden Público

La PMOP ha mantenido plena vigencia, combinando actividades de acción cívica militar (brigadas médicas), patrullajes de seguridad y activa participación en el naciente Plan Antiextorsión de la presidencia de la República.

Acciones de acción cívica- militar: brigada médica en la aldea Sierra de Lepaguare, Olancho

Como parte de su proyección social, la Policía Militar del Orden Público realizó una brigada médica en el Centro de Educación Básica República de Venezuela, ubicada en la aldea Sierra de Lepaguare, Olancho, ofreciendo servicios en medicina General, odontología, ginecología, psicología, pediatría y terapia funcional, entre otros, beneficiando a centenares de pobladores de ese sector¹¹.

PMOP intensifica sus operaciones en barrios y colonias de las principales ciudades del país

La Policía Militar del Orden Público intensifica operaciones en las colonias Villa Nueva, Villa Vieja, Hato de Enmedio y Nueva Suyapa de Tegucigalpa, mediante patrullajes a pie, motorizados, registros y puntos de control, con el objetivo de detener a personas sospechosas en actos delictivos que atentan contra la seguridad ciudadana¹².

Las Fuerzas militares y Policía Militar de Orden Público participan activamente en la implementación del Plan Integral para el Tratamiento de la Extorsión ordenado por la presidenta Xiomara Castro

En el marco del lanzamiento del plan, la presidenta Castro expresó:

“...de manera inmediata ordeno que los controles y vigilancias en las fronteras aéreas y marítimas deben realizarse con las Fuerzas Armadas y con la policía Militar del Orden Público ...el pueblo hondureño conoce del compromiso de las Fuerzas Armadas de cooperar con esta estrategia para la seguridad nacional”

11 FFAA. 14/noviembre/2022. <https://www.ffaa.mil.hn/?p=12565>

12 FFAA. 21/noviembre/2022. <https://www.ffaa.mil.hn/?p=12638>

En este contexto, el Director de Operaciones, Adiestramiento y Manejo de Crisis (C-3), de las Fuerzas Armadas, se pronunció de la siguiente manera:

“Vamos a llevar a cabo la planificación para la incorporación de todo nuestro personal militar, todas las Fuerzas Armadas y la Policía Militar de Orden Público para el involucramiento en la lucha contra el crimen organizado, maras y pandillas cumpliendo la orden de emergencia nacional”.

“Se contará con todo el personal necesario para esta operación, además de la logística necesaria y las coordinaciones siempre con la Policía Nacional y las entidades de justicia, Ministerio Público para que nos apoyen en todas estas operaciones”¹³.

III. Análisis del Sector Defensa en el contexto del gobierno de Xiomara Castro

1) Las relaciones entre los mandos civiles y militares se fortalecen

Las relaciones civiles-militares son altamente complejas en Honduras. Luego del golpe de Estado del 2009 y con el retorno a los procesos electorales, la presencia y el protagonismo de los militares ha sido contundente para el sostenimiento de tres periodos consecutivos de gobiernos nacionalistas, y particularmente del régimen autocrático de JOH.

Los militares no sólo apoyaron el golpe Estado, también formaron parte de estructuras de poder como el Consejo Nacional de la Defensa y la Seguridad, instancia que concentró decisiones, recursos provenientes de la Tasa de Seguridad Poblacional, fondos que fueron manejados en el marco la discrecionalidad, excesos, derroches y despilfarro¹⁴. Los militares se convirtieron en el cuerpo “policializado” que reprimió con fervor las protestas sociales contra el golpe de Estado, contra la corrupción, contra el fraude electoral, incurriendo en graves violaciones a los derechos humanos.

13 La Tribuna. 25/noviembre/2022. <https://www.latribuna.hn/2022/11/25/activados-todos-los-escudos/>

14 Consejo Nacional Anticorrupción. 2022. Tasa Poblacional de Seguridad. La Nueva Década Perdida. <https://tnh.gob.hn/nacional/cna-tasa-de-seguridad-fue-utilizada-para-lujos-y-derroche-en-gobierno-anterior/>

Punteando el fenómeno desde las nuevas formas de poder militar en América Latina, Ruth Diamint¹⁵, establece que hoy, a diferencia del pasado, *“las Fuerzas Armadas no son aliadas de los perdedores de las elecciones. No hacen pactos con quienes no ganan elecciones. Ahora, son convocados por los ganadores de las elecciones. Ahora no entran en las casas de gobierno con tanques, sino a través de las puertas de entrada privilegiadas donde se reciben a las autoridades”*.

En suma, la semilla de la politización de los militares está planteada y la expansión de sus roles internos en la seguridad pública, así como en otras áreas, es su fortaleza. Ante la débil institucionalidad hondureña, mantener la subordinación de las Fuerzas Armadas a las autoridades electas es vital para el Estado de derecho, pero eso no asegura los avances en la conducción civil de la Defensa y menos la demarcación de una clara línea entre la función policial y la función militar.

Los militares, en los últimos gobiernos marcados por el autoritarismo, adquirieron mucho poder, ganaron espacios de autonomía, participaron en las estructuras creadas por el régimen autoritario como el Consejo Nacional de la Defensa y Seguridad, por lo que la tensión entre reducir su espacio a lo estrictamente militar o mantenerlas al lado de los gobernantes para la gobernabilidad, estará latente.

Más allá de los señalamientos de corrupción, vínculos con el narcotráfico, violaciones a los derechos humanos que han puesto en cuestión a la institución militar, los políticos buscan mantener buenas relaciones con los militares, por temor a un golpe de Estado, a no lograr su obediencia o poder recurrir a ellos en momentos de crisis¹⁶.

2) La Defensa, sigue siendo el monopolio exclusivo de las Fuerzas Armadas

Las cuestiones de Defensa en el país han sido del dominio exclusivo de las Fuerzas Armadas, una de las razones es que se ha adolecido de equipos civiles profesionalizados que administren, dirijan, evalúen las políticas de Defensa¹⁷. También influye el poder que han mantenido los militares sobre los asuntos de la Defensa.

15 WOLA. 16 de diciembre de 2019. <https://www.wola.org/es/analisis/como-esta-afectando-el-control-civil-de-los-militares-la-agitacion-politica-de-america-latina/>

16 Diamint Ruth. 2008. https://static.nuso.org/media/articles/downloads/3496_1.pdf

17 <https://www.resdal.org/experiencias/ffaa-ruth-diamint.pdf>

Pion Berlín¹⁸, enmarcando el problema desde la perspectiva regional, dice lo siguiente:

“Los líderes demócratas y sus ministros civiles llegan mal preparados para ejercer liderazgo sobre la Defensa. Los gobiernos no están construyendo instituciones fuertes relacionadas con la defensa, ni están adquiriendo una mayor sabiduría en temas de defensa”.

Esta es la razón que explica porque existe ese vacío en temas como la gestión de recursos, presupuestos de defensa, doctrina, operaciones y otras.

3) Se fortalecen los roles militares en la seguridad pública

Desde principios de siglo XXI, los procesos de remilitarización y fortalecimiento militar se reiniciaron en Centroamérica, en detrimento de los Acuerdos de Paz y de las reformas emprendidas en los sectores de la seguridad y la defensa. En ese contexto, las fuerzas militares supuestamente debilitadas, adquirieron un protagonismo central frente a los problemas de violencia y criminalidad en ascenso.

En el caso de Honduras, se debe tomar en cuenta que el fortalecimiento de estos cuerpos armados para enfrentar la delincuencia fue usado para romper con el orden constitucional e infringir ampliamente los derechos humanos. Debido a esta situación, hoy estamos ante fuerzas de seguridad creadas en un contexto autoritario como el de la Policía Militar del Orden Público.

Aunque en el plan de gobierno, Castro haya prometido fijar su temporalidad, la Policía Militar del Orden Público sigue fortaleciéndose en menoscabo de la Policía Nacional y en detrimento del presupuesto nacional y de los derechos humanos, porque está cumpliendo una función para la que adolece de preparación y formación.

4) Se incrementan los presupuestos y los “nuevos” roles militares

La inseguridad sigue siendo uno de los problemas que más preocupa a los ciudadanos hondureños, a pesar de los cuantiosos recursos que han sido destinados a

18 Pion Berlin.2008. <https://www.proquest.com/openview/b1bdf4bc736164488d5826f3c0944107/1?pq-origsite=gscholar&cbl=27984>

la seguridad y la defensa, mediante incrementos presupuestarios que superan al de otras instituciones que aumentaron con la captación de recursos de la Tasa de Seguridad Poblacional. Estos altos montos destinados a resolver los problemas de inseguridad han ido a parar a la corrupción.

Por otra parte, las Fuerzas Armadas también han participado en apoyo a otros sectores: la seguridad ciudadana, atención a los desastres naturales, patrullaje en barrios, retenes y vigilancia en las fronteras. Esta situación les permite captar más recursos que corresponderían a otras instituciones del Estado; esta tendencia a la multifuncionalidad, tiene el grave riesgo de abandonar el “cometido” principal de los ejércitos, que es la defensa y elude las reformas al sector defensa, así como el problema del desarrollo de las capacidades civiles para la Defensa.

5) Conclusiones

- Las crisis sociales que provocan la criminalidad y la violencia deben abordarse y manejarse desde el ámbito social, con políticas de prevención eficaces que aborden los problemas estructurales en sus orígenes y no sólo con medidas reactivas que logran resolver problemas inmediatos, pero no dan respuesta a los problemas estructurales. La mano dura y estigmatización de la criminalidad contribuye a trasladar los problemas que se deben tratar en el plano de la política social, la justicia y los derechos humanos al ámbito de la Defensa o al plano exclusivo del derecho penal.
- Respecto a la creciente y profunda remilitarización del Estado y la sociedad, el desafío es revertir ese proceso, revisando las excesivas e inadecuadas funciones civiles adjudicadas o apropiadas por los militares y asegurando la subordinación y la supremacía civil en un contexto inmediato, caracterizado por la reversión de los avances democráticos y de regresiones autoritarias.
- El impacto de la pandemia del coronavirus, los desastres naturales Eta y Iota, más la cuantiosa cantidad de recursos que ha ido a parar a la corrupción, han agravado la situación macroeconómica del país, por lo que las demandas de incremento al presupuesto de Defensa deben ser parte de un debate nacional, sobre la viabilidad de sostener unas Fuerzas Armadas, sin amenazas de guerra.
- El otro tema de debate es si se debe continuar con ese modelo de defensa de los gobiernos autoritarios que antecedieron al gobierno actual, en el cual el militarismo en la seguridad pública se fortaleció y se justificó en el marco del

combate a la criminalidad organizada, situación que, inclusive, derivó en la utilización de las Fuerzas Armadas para contener la protesta social y para violentar derechos humanos.

6) Monitoreo del sector defensa. 23 de Septiembre-25 de noviembre

Fecha	Evento	Actores	Link
23/09/2022	Estado Mayor Conjunto reactiva el COC por emergencia a causa de lluvias	Fuerzas Armadas Fuerza Naval Fuerza aérea	https://proceso.hn/estado-mayor-conjunto-reactiva-el-coc-por-emergencia-a-causa-de-lluvias/
24/10/2022	Poder Ejecutivo autoriza compra directa de equipo militar	Secretaria de Defensa Poder Ejecutivo Secretaria de Transparencia	https://www.elheraldo.hn/honduras/poder-ejecutivo-compra-equipo-militar-secretaria-defensa
24/10/2022	Frenan anticipo de presupuesto a Secretaría de Defensa para comprar helicópteros	Secretaría de Transparencia Secretaría de Defensa	https://www.elheraldo.hn/honduras/freno-anticipo-presupuesto-secretaria-defensa-helicopteros-OF10621249
27/10/2022	Jefe castrense reitera apoyo a presidenta Castro y tacha de falsa la especulación de un golpe de Estado	Fuerzas Armadas de Honduras	https://proceso.hn/jefe-castrense-reitera-apoyo-a-presidenta-castro-y-tacha-de-especulacion-un-golpe-de-estado/
0/11/2022	Transportista pide al viceministro de Defensa asesorar o trabajar con la Policía para combatir la extorsión	Dirigente del Transporte Urbano Viceministro de Defensa	https://www.radioamerica.hn/transportista-pide-al-viceministro-de-defensa-asesorar-o-trabajar-con-la-policia-para-combatir-la-extorsion/
9/11/2022	Ministro de Defensa y Jefe del Estado Mayor Conjunto de Honduras participan en la XLVII Reunión Ordinaria del Consejo Superior de la CFAC	Ministro de Defensa Fuerzas Armadas	https://www.ffaa.mil.hn/?p=12510
14/11/2022	PMOP realizó una brigada médica en la aldea Sierra de Lepaguare, Olancho.	Policía Militar de Orden Público	https://www.ffaa.mil.hn/?p=12565